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A 17 años del Acuerdo Marco, sindicalistas y 
autoridades analizan la negociación ramal 
LABORAL. En un foro conversatorio, se dieron cita en Calama el presidente de la CUT, la presidenta de la CTC, el presidente 
del Sindicato N'1 de Minera Escondida, el vicepresidente de la FTC, la directora regional del Trabajo y la seremi de Gobierno. 

Cristián Venegas M. 
cvenegastomercuriocalama.c 

nagosto de 2007, Codel- 
cosuscribió un Acuerdo 
Marco con las empresas 

contratistas y sus trabajadores 
para mejorar sus condiciones 
laborales, considerando una 
serie de bonos y beneficios en 
salud, educación, vivienda, en- 

tre otros. A17 años de ese hito, 

la Federación de Trabajadores 
Contratistas de Calama, quees 
parte de la Confederación de 
Trabajadores del Cobre (CTC), 
organizó un foro para analizar 
la negociación ramal, o multi- 
nivel, ysusimplicancias. 
Debate quese da en el con- 

texto de la propuesta legislati- 
va de negociación colectiva 
multinivel, que fue anunciada 
porel Presidente Gabriel Boric 
ensu Cuenta Pública dejunio, 
y cuyos diálogos sociales tri- 
partitos, que servirán de insu- 
mo para elaborar dicho pro- 
yecto deley, comenzaron lase- 
mana pasada liderados por el 
Ministerio del Trabajo. 

  

MÁS PRODUCTIVOS 
La presidenta de la CTC, Ana 
Lamas, gremio que aglutina a 
65 mil trabajadores contratis- 
tas de Codelco, además de Los 
Bronces, Mantos Blancos y 
Mantos Verdes; destacó que al 
menos seis de los siete países 
más productivos de la OCDE, 
de la que forma parte Chile, tie- 
nen negociaciones ramales. En 

    
este sentido, dijo que el Acuer- 
do Marco, que se actualiza ca- 
da dos o tresaños desde 2007, 
es una muestra de que lanego- 
ciación ramal “síse puede, no- 
sotros logramos agruparnos, 
unificarnos, y alcanzar este ins- 
trumento que es tanimportan- 

HERNÁN GUERRERO (FTC), ANA LAMAS (CTC), DAVID ACUÑA (CUT), MARGARITA LÓPEZ (DT) Y PATRICIO TAPIA (MEL). 

trabajadores contratistas y los 
trabajadores de planta”. 

FRAGMENTACIÓN 
La directora regional de la Di- 
rección del Trabajo, Margarita 
López, en tanto, explicó queel 
organismo realizó un levanta- 
  te paralos trabajadores”. con toda la diri;   

La dirigente dijo además 
queel Acuerdo Marco, que ha 
logradoextenderse más allá de 
Codelco y llegar a la minería 
privada, establece “estándares 
mínimos de beneficios, quenos 
permiten tener condiciones 
quecortanlas brechas entrelos 

sindical de cinco actividades 
económicas del país, lo que 
“resultó muy provecho parate- 
nerun insumo sobre la mirada 
delos dirigentes sindicales en 
relación al insipiente proyecto 
de negociación ramal”. Traba- 
jo, precisó, que se realizó en 

  

cinco regiones, incluida Anto- 
fagasta, considerando los sec- 
tores comercio, manufactura, 
transporte, servicios financie- 
ros y minería. 

En este contexto, la autori- 

dad dijo que uno de las com- 
plejidades quese plantea para 
una negociación multinivel, 
esla “fragmentación de la di- 
rigencia sindical y con ello la 
falta de representatividad de 
las organizaciones sindicales 
pequeñas, que no logran lle- 
garasus bases y tener consen- 
sos que les permitan generar 
una discusión o, a lo menos, 

  

e El presidente del Sindicato de Trabajadores N*1 de 
nera Escondida, Patricio Tapia, dijo que una de las premi- 
sas de la labor sindical es estar cerca de sus bases y fue 
eso lo que lograron los contratistas en 2007 cuando se lo- 
gró el Acuerdo Marco. En esa línea, añadió que “no es po- 
sible que estas transnacionales tengan estas utilidades y 
lostrabajadores contratistas no, tenemos que velar por 
ser uno solo. Un Acuerdo Marco tiene que existir en Mine- 
ra Escondida, tiene que estar en Minera Escondida”. 

un debate de fondo respecto 
delas posibilidades de una ne- 
gociación ramal”. 

PÉRDIDA DE PODER 

Ajuicio del presidente nacio- 
nal de la Central Unitaria de 

"Trabajadores (CUT), David 
Acuña, en Chile existe una 

“atomización sindical brutal 

quees preocupante”, con más 
de 14 mil sindicatos conside- 

randoel sector público. Enese 
escenario dijo que “esa atomi- 
zación es una pérdida de po- 
der, y la atomización se ha ido 

instalando”. 

Respecto del Acuerdo Mar- 
co, el dirigente dijo que se con- 
cretó sin una ley “fue contra la 
legislación, porque se consi- 
guió con movilización, con uni- 

dad sindical, esto no fue gratis, 
esto no ha sido fácil, la historia 

del movimiento sindical no ha 

sido fácil. Es una historia que 
se ha ido planteando desde la 

luchasindical y podemos plan- 
tearlo desde distintas miradas, 
no es una mirada homogénea, 

  

porque nos enseñaron quelos 
límites de una negociación era 
entre cuatro paredes, nos en- 
cerraron y nos dejamos de 
preocupar por el resto”. 

PRECARIZACIÓN Y DIVISIÓN 
El vicepresidente de la Federa- 
ción de Trabajadores del Cobre 
(FTC), Hernán Guerrero, dijo 
que el tipo de negociación ra- 
mal se hace necesaria por la 
precarización del empleo, lo 
que haavanzado delamano de 
las privatizaciones. Asimismo, 
dijo que otro factor que hacen 
necesaria la ramal es “la divi- 
sión que, lamentablemente, se 
genera en las organizaciones 
sindicales, y el poder que ejer- 
cenlos empleadores para divi- 
dira los trabajadores. Cuando 
se creó este gran trabajo 
(Acuerdo Marco) había una 
Confederación de Trabajado- 
res del Cobre yconel tiempose 
fue dividiendo y apareciendo 
otras organizaciones y Otros 
sindicatos que negociaban de 
manera individual”. os 

  

SEA aprueba proyecto eólico, solar y de 
almacenamiento de US$ 800 millones 
PROYECTO. Parque Híbrido Pampas de AES Andes integrará un parque eólico de 
140 MW, una fotovoltaica de 252 MW y baterías con una capacidad de 624 MW. 

do Pampas de AES An- 
des, iniciativa quese de- 

sarrollará a75 kilómetros alno- 
restedelaciudad de Taltal con 
una inversión aproximada de 
US$ 800 millones, recibió esta 
semana la aprobación dela Re- 
solución de Calificación Am- 
biental (RCA), por lo queelini- 
ciodesu construcción sería en 
el primer semestre de 2025. 

E 1 proyecto Parque Híbri- La iniciativa, que permitirá 
ampliar el portafolio renovable 
de la empresa nacional, inte- 
grará un parque eólico con una 
capacidad instalada de 140 
MW y un parque solar fotovol- 
taico de 252MW. A este conjun- 
tose sumará un sistema de al 
macenamiento de energía en 
baseabaterías con una capaci- 
dad de 624 MW con duración 
de hasta cinco horas. 

Este nuevo proyecto, preci- 
saron desde la compañía, per- 
mitirá almacenar energía du- 
rante los períodos de mayor 
disponibilidad de recursos pa- 
ra luego entregarla al sistema 
enlos momentos de mayor de- 
manda, optimizando asíel uso 
de las energías renovables. 

“El proyecto Híbrido Pam- 
pas no sólo confirma el com- 
promiso de nuestra compañía 

   

  

con el desarrollo de las e 
gías renovables, sino también 
el liderazgo en Latinoamérica 
en soluciones de almacena- 
miento para continuar entre- 
gando los servicios que el siste- 
ma requiere para permitir una 
efectiva transición energética. 
Pampas es un nuevo paso en 
nuestra estrategia Greentegra 
paraavanzar con rapidezhacia 
la transformación de nuestro 

    

LAS OBRAS COMEN: 

portafolio a renovable”, desta- 
cósobreel proyecto el CEO de 
AES Andes, Javier Dib. 

Desde el lanzamiento dela 
estrategia Greentegra (2018), 
AES Andes ha realizado inver- 
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siones por más de US$1.800 
millones que han permitido in- 
corporar 1.163MW de capaci- 
dadeólica, solar y ser el líder 
en Latinoamérica de sistemas 
de almacenamientos. CS
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